



Como cada 24 de junio, se celebra en Chile, el Día Nacional de los Pueblos Indígenas, reconocidos en la Ley 19.253 (Ley Indígena) donde cada uno tiene sus particularidades, sus rituales, su cosmovisión y tradiciones distintas, pero todos convergen en torno al cambio de ciclo, donde se renueva la vida y se pide por un mejor año. El Machaq Mara aymara, el Inti Raymi quechua y el We'ixipantú mapuche, son algunas de las ceremonias que se celebran en estos territorios desde tiempos ancestrales.

AYMARA

Los habitantes del pueblo aymara celebran en esta fecha el Machaq Mara. Ellos se encuentran dispersos a lo largo de diferentes pisos ecológicos de una inmensa zona que comprende los alrededores del Lago Titicaca, en el altiplano boliviano, el Norte Grande chileno y el noroeste argentino. En Chile están ubicados en las regiones de Arica y Parinacota, Tarapacá y Antofagasta, en tres pisos ecológicos: en el altiplano y la puna, sobre los 3800 m, en la sierra y valles altos de la Pre-cordillera, y en los valles bajos y ciudades del Norte chileno, así como en centros mineros, en la costa y en las grandes urbes más distantes.

ATACAMEÑO (LIKAN ANTAI)

Los atacameños son descendientes de la antigua cultura kunza de agricultores y pastores, perteneciendo al área de influencia de las culturas de los Andes Centrales. Se les

denomina también atacamas o likán - antai. Geográficamente se ubican desde Caspana por el norte, hasta Peine por el sur, por el Este limitan con Bolivia y Argentina, por el Oeste con una línea imaginaria que parte de Caspana y bordea el costado oriente del Salar de Atacama en Chile.

COLLA

Los collas en Chile corresponden a los habitantes de las comunidades indígenas que habitan la cordillera de Atacama, en las provincias de Copiapó y Chañaral, Región de Atacama, entre la Quebrada Juncal por el norte y el Río Copiapó por el sur, localizándose sus asentamientos en El Salvador -sector Portal del Inca-, Potrerillos, Quebrada Paipote, Quebrada San Miguel, Quebrada Carrizalillo y el Río Jorquera y sus afluentes. Muchas familias collas también se han radicado en ciudades y pueblos, como Copiapó, Estación Paipote, Diego de Almagro, Inca de Oro, Tierra Amarilla y Los Loros.

QUECHUA

El pueblo quechua celebra en esta época el Inti Raymi. Los quechua en Chile se encuentran mayoritariamente en la Región de Antofagasta, si bien su hábitat natural se distribuye en una extensa área del norte de Chile, encontrándose habitantes desde la localidad de Caquena por el Norte, hasta Parinacota por el Sur-Este y Putre por el Oeste, siendo su comunidad más grande Ollagüe, en la Región de Antofagasta. Descienden del antiguo Imperio Inca y llegaron a Chile entre 1443 y 1470, durante el reinado de Tupac Yupanqui. En la actualidad son varias las comunidades agrícolas que se reconocen como quechuas, entre ellas, la comunidad de Caspana, Mamiña, Miñi, etc., son valles pequeños donde se produce hortalizas, alfalfa, maíz y frutales menores.

DIAGUITA

El pueblo diaguita está constituido por numerosas familias indígenas que habitan el Valle de Alto del Carmen y Huasco, al igual que de otras localidades de los valles de Elqui y Limarí. El pueblo diaguita se encuentra en un proceso de resurgimiento identitario cultural, rescatando su alto en manejo en cerámica, en instrumentos de viento y trabajo en telares. Actualmente quienes se reconocen como diaguitas en las regiones de Atacama y Coquimbo realizan diversas actividades buscando

acercarse a sus antepasados, a fin de revivir culturalmente las prácticas ancestrales que poseían.

RAPA NUI

Las fechas más tempranas de ocupación en Rapa Nui indican presencia humana desde aproximadamente 100 años después de Cristo. Fue Hotu Matu'a quien comandó la primera migración a Rapa Nui, desde algún lugar de la Polinesia. Ubicada en el vértice oriental del gigantesco archipiélago de la Polinesia, Rapa Nui -también conocida como Isla de Pascua- tiene una historia muy particular. Desde su colonización inicial por inmigrantes polinesios, su extremo aislamiento favoreció el desarrollo de una cultura de rasgos únicos en el mundo, la que sólo ha podido ser reconstruida gracias al aporte de la arqueología y la etnología.

MAPUCHE

El pueblo mapuche es el pueblo indígena más numeroso del país y en esta fecha celebra el We'ixipantú. A la llegada de los españoles, habitaban gran parte del sur de Chile, dividiéndose en subgrupos según la zona geográfica. Los primeros investigadores reconocieron población mapuche desde el Río Maule hasta la Isla de Chiloé. No obstante algunos cronistas ubicarían población mapuche

incluso en el Valle del Limarí. Actualmente, la mayoría vive en asentamientos urbanos, concentrándose en las ciudades de La Araucanía y Metropolitana, seguidas por la Región de Los Lagos, la de Biobío y Aysén.

KAWESQAR

Los kawésqar descienden de grupos de cazadores recolectores que recorrían en sus canoas los canales del extremo sur de Chile. Esta zona geográfica se caracteriza por un clima con intensas lluvias y fuertes vientos todo el año. El territorio que frecuentaban se extendía desde el Golfo de Penas hasta el Estrecho de Magallanes. Con la Ley Indígena de 1993, se reconoció a las comunidades "Kawésqar o Alacalufe" como una de los pueblos originarios de Chile y se establecieron programas y políticas a favor de sus integrantes.

YAGAN

Los yaganes poblaron los archipiélagos del extremo sur americano, desde la Península de Brecknock hasta el Cabo de Hornos. Se les encontraba en la costa meridional de Isla Grande de Tierra del Fuego, en las costas del Canal Beagle y en las islas Hoste, Navarino, Picton y Wollaston. Su hábitat estaba conformado por una geografía de archipiélagos.

